
多些理解和宽容
! ! ! !观众为什么不喜欢张艺谋的商业片! 一是因为他的商业片

太过直白"好像小学生作文#二是因为大家不能接受秋菊摇身一

变"成了$赐予我力量%的希瑞&

新世纪以来'市场化(全球化和消费主义从根本上改写了大

众文化和电影美学'导致$第五代%导演的创作之路屡遭坎坷&拿

张艺谋来说'在取得巨大商业成功的同时'他也面临着越来越多

的质疑和批评'如失去了前卫性'叙事内涵空洞(文化表达和视

觉风格上渐渐流于平庸&

在不少人看来'$第五代%的转型多少有些悲壮的色彩'因为

他们面临着文化和市场的多重挤压' 不得不放弃自己擅长的东

西& 不过'张艺谋借)长城*宣布"他并不悲壮"也没放弃擅长"只

是想尝试新的东西"$拍一部大制作的爆米花电影%&

内地第五代导演本身具有不可替代性"他们与以许鞍华(徐

克等为代表的香港电影新浪潮"以杨德昌(侯孝贤为代表的台湾

新电影一起" 完成了上世纪 !"年代华语电影在国际影坛的崛

起&也许"我们不必对第五代导演要求如此苛刻&单纯以市场(票

房"乃至自己的艺术喜好来要求第五代导演"对他们来说也许并

不公平"而张艺谋"已在这样的不公平中挣扎多时&

张艺谋说"自己拍电影"纯粹是出于热爱& $有机会(有运气

碰到几个好剧本"拍几部好电影"真是人生的快事& %正因为这样

的纯粹"他或艺术或商业的追求应得到更多的尊重& 张艺

掌上玩出大名堂
电竞迎来大时代
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有野心
张艺谋从不讳言自己的野

心，这次，他在国内一片质疑声
中，联手好莱坞，做了一部自己
导演生涯中耗时最长的电影。!
年剧本打磨、"年项目运作，#$
个月的特效合成，他和来自 "!

个国家的 #"%%名工作人员，合
力拍摄了一部 &%'英文对白的
中国电影。毫不夸张地说，第五
代中除了张艺谋，没有人可以
完成这样一部作品。
“没有一部电影是万能的，

每一部电影都应有属于自己类
型的评价体系，《长城》就应该
被放在好莱坞大片的体系里去
评价。这部电影的成王败寇全
部体现在它的影院成绩上。”张
艺谋明白，如果《长城》成功，那
他就会尝试继续拍摄。一旦能
像《哈利·波特》系列那样延续
数年，孵化出一个可持续的商
业 ()，那就可以培养全球数以
亿计的粉丝。

张艺谋的野心，让他至今
保持着旺盛的好奇心和创作
欲。用《英雄》开创大片模式，在
《金陵十三钗》中首度与好莱坞
一线明星合作，这次的《长城》
则开启了中国与好莱坞更深层
次的合拍模式。采访中，他反复
提到的一句话就是“向世界讲
述中国故事”。这次，他的愿景
是要拍一部纯中国制造的国产
大片。“能像《变形金刚》一样，
让全世界无数人等着看，排队
看。”

有情怀
没人否认张艺谋诸多作品

中的人文情怀。文艺片也好，商
业片也罢，他在视觉造型、影像
结构和色彩空间元素的挖掘上
早已形成了自己的独特风格。
《长城》尽管是受邀好莱坞

的“命题作文”，但张艺谋竭力
渗透其中的传统文化和人文情
怀，却为东西方不同文化背景
的观众提供了认同的快感。如
用水墨渲染的饕餮来历、载人
孔明灯的出现、冷兵器充满想
象力的运用和体现以及火药的
出现等等。张艺谋不动声色地
利用好莱坞成熟的工业化体

系，为自己的新作做了个商业
外壳，然后在壳中肆意张扬和
深植中国文化。“这确实是个有
意思的故事，我从中看到了我
能发挥的空间，在这空间中，很
多中国文化的信息可以进来，
很多中国的元素可以进来，还
有很多视觉表达上的空间，所
以我就同意了。”

与外方的配合并非一帆风
顺，张艺谋往往要花很多时间去
说服老外。片中有一场给人印象
深刻的葬礼，兵士为送别将军，
用秦腔吼出王昌龄《出塞二首》
中的边塞诗歌：秦时明月汉时
关，万里长征人未还……“美国
人认为这没必要，要拿掉。我不

同意。”张艺谋认为，用这来彰显
长城精神很重要。“我先保证在
他们的流程体系里去完成整个
作品，再在其中找空间加入中国
文化、元素和精神。”

有坚持
转型拍商业片后，张艺谋

极为迷恋“宏大”。从《满城尽带
黄金甲》开始，他就特别爱通过
特定的色彩、光线、构图，记录
众多演员身体运动的过程。给
人留下最多印象的，就是类似
团体操表演的场面———没有面
孔的人大面积地、模糊地、整齐
划一地移动。

张艺谋对重复镜头的坚持
也令人莫名，在《长城》中，各军
种在长城上的跑动、鹤军的“守
城跳”、传令兵穿越人墙的镜
头，他都刻意重复拉伸。有影评
人认为，摄影出身的张艺谋或
许是想让大家都感受到镜头中
的美，这种重复“强迫”越来越
明显。正是这样的坚持，才能让
张艺谋在拍摄道路上顶着各方
压力，一直走到今天。

对于争议，老谋子很坦然。
“我过去拍了很多文艺片，一部
分观众通过那些电影开始认识
我。”十几年前，他开始转型，试
着拍商业类电影，招来一片骂
声。“很多人说我堕落了，庸俗
了，退步了。而我自己却不这么
看。时代在变化，我们不要画地
为牢，不要排他。”

用“两条腿走路”，是张艺
谋的坚持。对导演来说，尝试不
同类型的电影，哪怕失败，也是
在拓展自己的空间。李安如此，
诺兰如此，任何成功的导演都
如此。在张艺谋看来，正是因为
自己十几年前的大胆尝试，锻
炼了能力，才能碰上这次拍《长
城》的机会，才有勇气接拍。

本报记者 张艺

在别人“壳”中肆意张扬
张艺谋谈电影《长城》———

! ! ! !昨天下午，阔别上海舞
台近 *%年的李派全本《响马
传》在天蟾逸夫舞台再度上
演，上海京剧院优秀青年老
生演员傅希如在祝元昆和李
浩天两位李少春大师亲传弟
子的指导下，成功演绎了这
出颇考验文武老生功力的经
典之作，也让这部倾注李少
春先生半生心血的作品在上
海舞台上重放异彩。这部戏
昨天的出票率达到百分之
百，热情的观众将场子坐得
满满登登，而剧场外还有不
少戏迷在寒风中等待退票。
《响马传》是李少春传承

余叔岩大师的精品之作。这
部文武并重的大戏自 #+$+

年李少春在上海演出后，几
成绝响，鲜有演员能全本拿
下。这出戏讲述的是程咬金、
尤俊达劫皇纲，秦琼奉命查
访，最后瓦岗寨英雄大败杨
林的故事。全剧由“查庄”“逼
捕”“拜寿”“结义”“闯营”“诓
杨”“激杨”等场次组成，充分
表现出秦琼的机智、勇敢、豁
达大度和侠肝义胆。其中“观
阵”一场以秦琼的表演为主，最为精彩。傅希如饰
演的秦琼与王周策马同行，两人趟马观阵的舞蹈
动作既要对称、协调，又要富有节奏；在做动作时，
鸾带、水袖、马鞭、髯口容易掺在一起，表演有一定
难度。全剧秦琼唱、念、做、打并重，特别考验演员
的综合功力。
《响马传》也是一出群星璀璨的戏，这次演出

的阵容十分强大，上京优秀青年演员几乎全部上
阵。傅希如与很多演员刚结束了《智取威虎山》全
国万里行的巡演，四十多天的奔波，让不少人染上
了风寒。连演 #&场的“杨子荣”傅希如，更是带病
坚持完成了巡演，而回上海的第二天，他便投入了
《响马传》的排练……

上海京剧院院长单跃进表示，《响马传》是上
海京剧院近年来比较突出的一部传统戏复排。

作为中共上海市委宣传部青年文艺家培养计
划的一部分，傅希如今年的系列专场演出以“京生
如是”冠名，共计四场：四月的《大·探·二》，五月的
文武双出《洪羊洞》和《挑华车》，八月的《杨家将》，
还有就是昨天的文武大戏《响马传》。四场演出的出
票均达九成以上。值得一提的是，“京生如是”全年
演出的宣传和策划都由傅希如背后的团队“如果爱
京剧工作室”承担。,场演出取得平均超过 +成的票
房佳绩，由傅希如粉丝组成的团队功不可没。逸夫
舞台相关负责人告诉记者，今年的“大圣来也”“文
韬武略”等几个项目票房也都达到了 +成以上，而
这几个项目的一个共同点就是都有一个推广营销
团队在背后支持。据悉，“京生如是”的专场演出明
年还将继续。 本报记者 王剑虹 通讯员 谢华
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!张艺谋在)长城*拍摄现场

张艺谋66岁了，66大顺，他刚上映
的新作《长城》似乎也走出了以往叫好不
叫座的怪圈。尽管该片的口碑两极分化，
但格瓦拉上的评分，却超过了同期上映、
受到无数影评人赞誉的《罗曼蒂克消亡
史》。上映2天，《长城》票房以平均每天
1.5亿元的速度，迅速突破了3亿元人
民币大关。除了张艺谋，谁也做不到。
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